

A NUESTROS LECTORES

IV SEMINARIO DE ECONOMÍA AGRÍCOLA DEL TERCER MUNDO: MÉXICO: CRISIS, DETERIORO NUTRICIONAL Y DEPENDENCIA ALIMENTARIA

Del 5 al 9 de noviembre de 1984 el Instituto de Investigaciones Económicas llevó a cabo el IV Seminario de Economía Agrícola del Tercer Mundo en homenaje al doctor Ernest Feder.† Estuvo coordinado por investigadores de su planta académica: el licenciado Manuel Aguilera, el doctor Nicolás Reig y así como por el ingeniero Gerardo Cruz.

Para el evento se contó con los auspicios de la Coordinación de Humanidades y el apoyo de la Dirección General de Asuntos del Personal Académico de la Universidad Nacional Autónoma de México.

El Cuarto Seminario sobre Economía Agrícola del Tercer Mundo continuó con las reflexiones y discusiones académicas de los seminarios anteriores, sobre las grandes transformaciones de la agricultura contemporánea, a nivel mundial y del Tercer Mundo.

Este Seminario abordó en particular el tema "México: Crisis, deterioro nutricional y dependencia alimentaria", dentro del marco más general de sus interrelaciones económicas, sociales y políticas.

El evento se realizó en cinco sesiones académicas, abierto a investigadores y especialistas de esta temática y en el siguiente orden:

SESIÓN 1: *Seguridad, autosuficiencia y soberanía alimentarias. Opciones y disyuntivas de la estrategia alimentaria nacional.*

SESIÓN 2: *Crisis agrícola y cambios en el patrón de explotación agropecuaria.*

Los principales problemas planteados fueron:

- Características generales del nuevo patrón de cultivos:
 - La crisis de los cultivos campesinos.
 - La expansión de los cultivos de consumo animal (sorgo, soya, alfalfa).

La expansión territorial de la ganadería bovina.

El dinamismo de las ganaderías «industriales».

- La presión de la demanda urbana sobre el patrón de cultivos.
- Los agentes de la transformación productiva y económica: el Estado, la banca comercial y las empresas agroindustriales.
- Los mecanismos de la transformación: el crédito privado y oficial, el paquete tecnológico, la política de precios y subsidios.
- Los aspectos estructurales del nuevo patrón de desarrollo: el impacto de las políticas oficiales y del sector privado.
- Las consecuencias del nuevo desarrollo productivo: Dependencia en el comercio exterior de productos básicos. La polarización productiva en el interior del sector. La polarización socioeconómica. El acotamiento productivo.

SESIÓN 3: *El proceso de degradación alimentaria. Tendencias nutricionales de largo plazo y la agudización reciente.*

A partir de este conjunto de temas se examinaron:

- La situación nutricional a través de las encuestas de ingreso-gasto de 1963 a 1979.
- Las desigualdades alimentarias como reflejo de las desigualdades sociales: patrones alimentarios por niveles socioeconómicos.
- Los cambios en los patrones tradicionales: el consumo urbano y el consumo rural.
- El impacto de las empresas transnacionales y los canales publicitarios sobre las conductas nutricionales.
- La crisis 1982-1984 y su repercusión en los ingresos y pautas alimenticias.
- Las principales consecuencias del deterioro nutricional.
- Perspectivas para los próximos años.

SESIÓN 4: *La política gubernamental frente a la crisis agropecuaria y la degradación nutricional.*

Los temas principales que se abordaron fueron:

- Alimentos prioritarios y alimentos necesarios.

- Estrategias de las fases de suministro de insumos, producción, transformación, comercialización y consumo.
- Políticas de financiamiento, de inversión pública y de tributación.
- Política de precios rurales y estímulos a la producción.
- Organización de los productores agropecuarios, en especial los minifundistas.
- Política de reforma agraria.

SESIÓN 5: *Crisis agropecuaria: perspectivas y alternativas.*

Esta sesión final se dedicó a resumir las principales conclusiones académicas y operacionales del Seminario, haciendo hincapié en las opciones teóricas y/o empíricas que puedan modificar el contexto actual de estas relaciones.

Conforme a las bases establecidas se discutió en cada sesión a partir de dos tipos de materiales preparados al efecto:

- a) Ponencias, bibliografía y material estadístico preparados por los coordinadores del Seminario.
- b) Los trabajos premiados sobre cada tema, por un Tribunal del IIEC, integrado por los Coordinadores del Seminario, el licenciado Arturo Bonilla Sánchez y el director licenciado José Luis Ceceña Gámez.

El IV Seminario tuvo una receptividad muy alta en cuanto al número y características de los asistentes y su grado de participación en los debates: entre 100 y 125 personas por sesión, con una gran cantidad de ellas externas al IIEC y a la UNAM, en especial funcionarios y técnicos del Estado (PRONAL, CIDERI y otros) e internacionales (CEPAL) y especialistas de otras universidades y centros académicos: Colegio de México, Universidad Autónoma de Chapingo, UAM-Xochimilco e Iztapalapa.

Se contó con la colaboración de especialistas en varias sesiones, quienes aportaron ponencias escritas o hicieron presentaciones orales, entre ellos están Cassio Luiselli, Fernando Rello, Nicolás Reig, Alfonso Cebreros, Manuel Aguilera, David Barkin, Belli Dewalt, Kirsten Appendini Jorge A. Calderón.

Dada la calidad académica de estas intervenciones en la presente edición de *Problemas del Desarrollo* se recoge ese material aportado por los ponentes y presentado en las sesiones respectivas.

Por razones de espacio no se publican los otros materiales utilizados, ni tampoco las discusiones y aportes realizados en la segunda parte de cada sesión de trabajo. Además queremos agradecer en forma especial el aporte de los comentaristas a las distintas ponencias, realizados por la Lic. Dinah Rodríguez Ch., Ing. Gonzalo Rodríguez, el Lic. Carlos Vázquez del Mercado y la Lic. Rosa Elena Montes de Oca. La relatoría estuvo a cargo de la Lic. Rosario Pérez Espejo. Todo el material se encuentra a disposición de los interesados en la Biblioteca del Instituto, así como en el archivo del Seminario.